
Mario Aguilar es pro-
fesor de Educación Fí-
sica y cumplió un año
de su segundo período
a cargo del gremio do-
cente. 

Evitar situaciones de alto es-
trés, angustia y otros problemas
de salud mental es el foco de una
nueva normativa propuesta por
la Superintendencia de Educa-
ción Superior (SES) para la con-
vivencia de alumnos en campos
clínicos, un área que en los últi-
mos años ha acaparado noticias
por denuncias de hostigamiento
y otras situaciones.

La propuesta, que recibirá co-
mentarios hasta el 11 de marzo,
será obligatoria para todas las
instituciones de educación su-
perior que cuenten con carreras
del área médica y pasantías o in-
ternados.

La fiscal de la SES, Daniella
Maureira, comenta que identifi-
caron que esta formación clínica
“presenta una alta conflictivi-
dad que requiere una respuesta
urgente”.

Respecto al proceso de con-
sulta pública, dice que una vez
analizadas las observaciones y
definidas las que se acogerán, la
norma se publicará en el sitio

web del ente fiscalizador. 
“Esperamos que esto ocurra

entre marzo y abril, permitiendo
que entre en vigor en el primer
semestre de 2025”, afirma. 

Cuidar la salud mental

El documento plantea que el
proceso de formación clínica
“implica una interacción com-
pleja entre diversos actores, lo
que puede generar dificultades

en la convivencia y, a su vez,
afectar la salud mental de las y
los estudiantes”. 

Por ejemplo, precisa que
“muchas veces, los turnos que
realizan los estudiantes en in-
ternado o en otras actividades
de formación clínica son muy
extensos o se desarrollan en au-
sencia de un tutor que guíe el
trabajo de los estudiantes en el
campo clínico” o que “con fre-
cuencia, el trato que reciben o

dan los alumnos no es propio de
una relación profesional. En al-
gunos casos, raya en el maltrato
sistemático y en el abuso ver-
bal, de poder e incluso físico”.

Así, la normativa dicta que
“las instituciones deberán con-
templar tiempos y espacios pro-
tegidos dentro de la jornada la-
boral para que sus académicos y
académicas realicen estas activi-
dades de capacitación”. 

Asimismo, las universidades

deberán implementar un canal
telefónico SOS de atención psi-
cológica para los
estudiantes que
efectúan su prác-
tica en un campo
clínico “atendido
por psicólogos o
psicólogas contra-
tados para ese fin
y destinado a pro-
porcionar aten-
ción psicológica
de urgencia y/o
contención ante situaciones de
emergencia, crisis o riesgo con-
tingente”.

Se necesitan
“cambios culturales”

Para Antonio Orellana, presi-
dente de la Asociación de Faculta-
des de Medicina de Chile, “es de
mucha importancia el haber toma-
do conciencia de que en los cam-
pos clínicos existe un riesgo para la
salud mental de los estudiantes”.

Añade que el primer paso fue
darse cuenta de que esto estaba
ocurriendo en los campos clínicos,

por lo que las universidades “hici-
mos protocolos, pero era insufi-

ciente”.
En esa línea, sos-

tiene que con una
nueva reglamenta-
c i ó n t r a n s v e r s a l
que tendrán que
acatar todas las uni-
versidades “se pue-
d e n r e a l i z a r l o s
cambios culturales
n e c e s a r i o s p a r a
evitar situaciones

de riesgo de la salud mental de
nuestros alumnos”.

Nicolás Abasolo, presidente
de la Asociación de Estudiantes
de Medicina, detalla que el tema
“es algo que venimos trabajando
hace ya un tiempo, por lo que
nos parece una buena oportuni-
dad tener una regulación”.

Comenta que en el documento
debe reforzarse la importancia de
la capacidad para fiscalizar y la
protección a los denunciantes.
Más allá de eso, dice, la norma
“establece las reglas claras del jue-
go y para que nadie se sienta en
cierta medida desprotegido”.

La normativa busca mejorar la convivencia:

Propuesta para 
regular campos clínicos
incluye línea SOS y un
canal de denuncias

JUDITH HERRERA C. Elaborado por la Superintendencia de Educación Superior en
conjunto con otros actores del área, el reglamento entrará en
vigencia durante el primer semestre. 

Normativa.
De acuerdo con
la Superinten-
dencia de Educa-
ción Superior, la
regulación debe-
ría ser publicada
entre marzo y
abril con el
objetivo de
entrar en vigen-
cia durante el
primer semestre. 
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‘‘La convivencia en estos espacios
formativos es compleja, ya que involucra
a múltiples actores y puede generar
situaciones que afectan la salud mental
de los y las estudiantes”.
.....................................................................................................

DANIELLA MAUREIRA
FISCAL DE LA S. DE EDUCACIÓN SUPERIOR

‘‘La medida está muy bien
redactada y bien trabajada. Creo que
establece las reglas claras del juego y
para que nadie se sienta en cierta
medida desprotegido”.
.....................................................................................................

NICOLÁS ABASOLO
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE ESTUDIANTES DE MEDICINA

PLAZO
La consulta pública para
comentar la normativa
estará abierta hasta el

14 de marzo en la
página de la

Superintendencia de
Educación Superior.
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“Está viejito y más regalón”, dice
Mario Aguilar, presidente del Cole-
gio de Profesores, sobre su perro ‘Ma-
go’, de 13 años, que recibe con entu-
siasmo a quienes ingresan al patio de
su casa, en Macul.

El docente de Educación Física y ex-
militante del Partido Humanista cum-
plió un año en su segundo período a
cargo del gremio, que antes lideró entre
2018 y 2021. 

Aguilar recibe a “El Mercurio” luego
de que se concretara uno de los hitos
que el magisterio, dice, esperó por cua-
tro décadas: el pago “reparatorio” de la
denominada deuda histórica del Esta-
do, la cual se concretará mediante una
ley promulgada el 31 de enero. 

Aquello coincide con el último año de
mandato del Presidente Boric, sobre el
cual el dirigente gremial tiene una mira-
da crítica: “La expectativa inicial y los
propios dichos del Gobierno, la verdad
es que no se han cumplido”.

—¿Cómo evalúa la gestión del Gobier-
no en Educación?

“Se habló de un nuevo paradigma en
la educación, de transformaciones pro-
fundas, de una priorización de la educa-
ción pública, que en los hechos no ha
ocurrido. Había una expectativa del
mundo social basada en la impronta de
quienes llegaron a gobernar. El propio
Presidente Boric (FA) forjó su liderazgo
al alero de las grandes demandas de la
educación. Camila Vallejo (PC), impor-
tante ministra del equipo político, lo
mismo. Había expectativas de algo más
profundo, pero durante gran parte del
Gobierno, Educación no tuvo la priori-
dad que esperábamos”. 

—¿Otras organizaciones sociales com-
parten esa mirada?

“El movimiento social tiene que ser
autocrítico respecto de qué rol jugó en
estos años. Los procesos constituyen-
tes, que terminaron muy lejos de lo que
el movimiento social esperaba, proba-
blemente expliquen que hayamos teni-
do un movimiento social bastante poco
activo. Cualquiera sea el gobierno, el
movimiento social siempre tiene que
estar activo, en movilización, presio-
nando por cambios y por sus de-
mandas. Y eso durante todo es-
te Gobierno existió poco”.

—¿La tendencia política del
Gobierno influyó en eso? 

“Puede ser un factor.
Puede que algunos de los
movimientos sociales, gre-
mios u organizaciones, ha-
yan pensado que ‘como es
un Gobierno más afín, no ac-
tivemos mucho la moviliza-
ción’. Creo que eso es un error,
que cualquiera sea el signo del
gobierno, el movimiento social
tiene su rol que jugar y es mante-
ner las demandas en alto y lograr
que se avance. Eso no es incom-
patible a dialogar”. 

Presión por las clases
en Santiago

—En Santiago, los profesores
amenazan con no iniciar el año
escolar. ¿Cree que empezarán las
clases en marzo? 

“Si el año escolar no comienza
en marzo va a ser únicamente por-

que no se ha resuelto el
conflicto que hay. Se ha

buscado por parte del direc-
torio comunal, y nosotros hemos apo-

yado eso, que esto se solucione. Espera-
mos, ojalá, que a marzo esté solucionado
y que la gente reciba lo que le correspon-
de. Esos bonos y asignaciones que el al-
calde hoy no ha pagado, a nuestro enten-
der son parte del contrato de trabajo y,
por lo tanto, son un derecho adquirido”.

—El municipio hizo ver que la admi-
nistración pasada contrató mil perso-
nas en la Dirección de Educación. ¿Se
nota ese refuerzo de personal?

“Puedo asegurar que en el nivel de las
escuelas no sobran profesores. No ve-
mos que en la escuela haya profesores
libres, o que no tengan cursos. Por el
contrario, en Santiago están bastante
sobresaturados de trabajo. Por lo tanto,
en los colegios no vemos que existe esa
sobredotación. En Santiago los colegios
tienen hasta 45 estudiantes por sala. El
Instituto Nacional, por ejemplo, tiene
absolutamente saturadas sus salas de
clases y no sobran profesores”. 

—Y transcurridos tres años desde el re-
torno a clases tras la pandemia, ¿cómo
ha visto la recuperación educativa? 

“La recuperación mayor tiene que
ver con lo emocional y con la salud
mental. No se pueden tener buenos
aprendizajes o rendimientos académi-
cos cuando hay problemas serios en la
convivencia. El problema ha ido mejo-
rando, pero una mejoría muy lenta y
además con pocas herramientas. Hay
un problema grave que deriva de la
pandemia, pero no hemos tenido las po-
líticas claras, o que sean efectivas”. 

—Suele haber una crítica al Colegio de
Profesores por haberse opuesto al re-
torno a clases presenciales en la pande-
mia, y por otras suspensiones. ¿Hacen
una autocrítica por ese tema? 

“Ese discurso no lo compartimos,
porque está la idea de que los trabajado-
res no tendríamos derecho ni a movili-
zarnos ni a manifestarnos. Entonces,
prácticamente nadie podría hacer nin-
gún tipo de movilización. El derecho a
huelga, a exigir, es un derecho consa-
grado constitucionalmente. Entonces,
¿qué quieren? Ahora en Santiago, por
ejemplo, ¿cuál sería la solución? ¿Que la
gente aceptara que le rebajen el sueldo,
se quedara callada y no hiciera absolu-
tamente nada?”.

Abogados insisten con
acciones para pago de la
deuda histórica

—El Gobierno dijo que cumplió su pro-
mesa de pagar la deuda histórica. ¿Se
acaba definitivamente esa deuda del
Estado?

“Al haber una reparación, se estable-
ce que es la respuesta que da el Estado
de Chile. No es solo lo financiero, que
considera un monto pequeño (de $4,5
millones por docente), sino que tam-
bién es el reconocimiento. El beneficio
no es obligatorio tomarlo, entonces, po-
dría haber gente que optara por no to-
marlo y buscar algún tipo de acción le-
gal. Nosotros estudiamos con nuestros
abogados que no tiene mucho destino
otra acción nacional o internacional”. 

—¿Y hay profesores que no estén con-
formes y quieran insistir con una ac-
ción judicial?

“Hemos sabido que hay abogados
empujando muy fuerte, porque para
ellos hay un interés económico grande.
Si se ve desde el punto de vista econó-
mico, es bastante atractivo seguir levan-
tando juicios. Pero la mayoría de la gen-
te pregunta sobre los plazos de los pa-
gos o si hay que hacer algún trámite.
Hay quienes manifiestan críticas, pero
son un grupo bastante minoritario”. 

Mario Aguilar, líderdel Colegio de Profesores, por último año de Boric como Presidente:

“El movimiento social
siempre tiene que estar presionando
por cambios... Y eso durante todo
este Gobierno existió poco”

DIERK GOTSCHLICH 

FE
LI

P
E

 B
Á

E
Z

 

El dirigente gremial
considera “un error”
que algunas
organizaciones no se
hayan manifestado por
tratarse de una
administración “más
afín” a sus demandas,
y que en Educación no
ha habido
transformaciones
como se prometió. 

‘‘En los colegios de
Santiago no vemos que existe
esa sobredotación. Tienen
hasta 45 estudiantes por sala.
El Instituto Nacional, por
ejemplo, tiene absolutamente
saturadas sus salas de clases
y no sobran profesores”.

‘‘Puede que algunos de
los movimientos sociales,
gremios u organizaciones,
hayan pensado que ‘como es
un Gobierno más afín, no
activemos mucho la
movilización’. Creo que eso
es un error”.

n Oposición al expresidente Piñera:
“Exigimos las condiciones adecuadas”
Durante su primer período a cargo del magisterio, Mario Aguilar desempeñó un rol

crítico a la autoridad, en ese entonces del expresidente Sebastián Piñera, y las medi-
das de prevención que adoptó en la pandemia. De hecho, el Colegio de Profesores se
opuso en reiteradas oportunidades al retorno a clases presenciales.

A un año del fallecimiento de Piñera, el profesor reflexiona que “la trágica forma en
que muere el presidente Piñera es muy lamentable y lo único que podemos tener es un
sentimiento de solidaridad con la familia, con todas las personas que se vieron muy
afectadas, pero otra cosa es el juicio de su gobierno”. 

En ese sentido, dice que “aquí hablo como ciudadano, porque no hay una postura
oficial del gremio al respecto, pero en su trayectoria como empresario hay varios
negocios poco claros, e incluso órdenes de detención por situaciones ilegales en las que
incurrió. Siendo gobernante de Chile, igual impulsó ciertas situaciones que, desde el
punto de vista ético, eran bastante cuestionables”. 

Sobre la pandemia, considera que “nuestra exigencia era que se cumplieran las
condiciones adecuadas, y garantizando la seguridad nuestra y de nuestros niños. Se
necesitaba de distanciamiento, ventilación, y lo mismo nos decían las autoridades.
Cuando empezaron a generarse esas condiciones, nosotros volvimos, y los primeros
que volvimos a clases fuimos los profesores, no así los estudiantes”. 

$4,5
millones se les pagará a

casi 57 mil profesores
por la “reparación” de

la deuda histórica. 

2
cuotas iguales
se otorgarán a

cada docente, en
octubre y enero. 

6
años de plazo con-

sidera la ley para
pagarles a todos los

docentes.
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